

JOAQUÍN AGUILERA R.

PAULA ESTÉVEZ, GERENTA GENERAL DE LA CÁMARA CHILENO-NORTEAMERICANA DE COMERCIO

# AmCham y el camino ante posibles aranceles al cobre: "Los TLC son documentos vivos, se modernizan"

La dirigente cree que no hay razones comerciales que justifiquen las tarifas, pero sugiere prepararse ante la contingencia y fortalecer lazos bilaterales.

**PENSIONES:** "Si es expropiatorio o no, eso lo tiene que definir el Ciadi"

La gerenta general de AmCham (Cámara Chileno-Norteamericana de Comercio), Paula Estévez, viajó la semana pasada a Estados Unidos. Allí constató de primera fuente el ánimo de sus contrapartes respecto de las primeras semanas de Donald Trump en la Casa Blanca. Ven con preocupación la imposición de nuevos aranceles al comercio mundial, por su exposición en materia de ventas al extranjero y de empleos directos. En AmCham comparten una visión negativa sobre el impacto de los aranceles en la economía.

En el caso de Chile, opta por la cautela. Cree que no hay razones de fondo para avanzar con tarifas adicionales al cobre, pero también cree que las empresas deben prepararse ante dicha contingencia, y la autoridad debe abrir espacios de diálogo diplomáticos.

—En este Gobierno, ¿podría cambiar el carácter de la relación diplomática con Chile?

"La relación entre Chile y Estados Unidos es una relación muy buena, que tiene 200 años de historia diplomática. Tenemos dos instrumentos muy importantes, el BIT (acuerdo que evita la doble tributación, por sus siglas en inglés) y el Tratado de Libre Comercio

(TLC), que es un acuerdo que ha sido muy beneficioso para Estados Unidos, pues en la balanza comercial con Chile registra un superávit con exportaciones a nuestro país que superan más del 50%, a las que van desde Chile hacia allá".

"Asimismo, vemos que las inversiones chilenas en Estados Unidos han experimentado un crecimiento sostenido, algo de mucha importancia para la nueva administración. Yo no tengo una bolita de cristal para ver cómo viene el futuro, pero por lo menos sentimos que el TLC es robusto, y en el caso de los aranceles los anuncios tienen que ver más bien con temas de déficit comercial, de reciprocidad y de nivelar las tarifas. Por supuesto

que la discusión genera incertidumbre, hay un grupo de trabajo y las empresas, en épocas de incertidumbre, generan planes de contingencia".

—Pero se dio un paso adelante en cuanto al cobre.

"EE.UU. es un país que la mitad del cobre que necesita lo importa, y desarrollar proyectos mineros toma mucho tiempo. De hecho, la Asociación de Productores de Cobre de EE.UU. envió una carta al Presidente mencionando los problemas que tendría para ese país poner impuestos de importación extras a este metal y han advertido que un

arancel aumentará los precios para los consumidores locales, así como en los suministros para la industria de la Defensa o las redes eléctricas de ese país".

"Como dato, Chile exporta un 6% de su producción de cobre a Estados Unidos. Por lo tanto, como cámara vemos que el camino a seguir va en línea con seguir fortaleciendo nuestro TLC y relación con Estados Unidos para minimizar riesgos y continuar con nuestra exitosa relación comercial".

—¿Le parece que el análisis comercial será la única variable en consideración?

"Siempre se evalúan distintas variables, pero en el caso netamente de tarifas que son respecto a temas comerciales, yo diría que esas son; hay varios temas que nos juegan a favor, y el TLC



Paula Estévez, gerenta general de la Cámara Chileno-Norteamericana de Comercio (AmCham).

es muy robusto. Quiero mencionar que los TLC son un documento vivo, se modernizan. Se firmaron hace 20 años y el mundo avanza enormemente en esos 20 años; entonces, se tienen que actualizar. Eso lo hacen los grupos de trabajo entre la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei) y la USTR (Oficina del Representante Comercial de EE.UU.). Nosot

ros nos juntamos ya con la subsecretaria Claudia Sanhueza y de forma proactiva, para ver cómo fortalecemos nuestro TLC y dónde están las áreas que se requiere actualizar".

—Si se aplican aranceles, ¿deberían abrir una revisión del TLC?

"Yo prefiero hablar siempre de modernización y de actualización. Hay temas tecnológicos,

—El gremio de aseguradores norteamericanos deslizó que la reforma de pensiones podía ser un factor de análisis para la política comercial del Presidente Trump. ¿Lo ve así?

"Primero, nosotros desde AmCham no suscribimos esta carta, ya que fue algo enviado directamente desde Estados Unidos. Sin embargo, creemos que es muy relevante respetar los compromisos de inversión adquiridos por el país para no afectar la inversión extranjera. Se aprobó una reforma de pensiones y el tiempo va a indicar los resultados. Todavía hay mucho que depende de la implementación de la nueva ley y seguiremos contribuyendo a la discusión para que resulte lo mejor posible para nuestros colaboradores, para el mercado de capitales y minimizando cualquier potencial impacto a la inversión extranjera".

—A su juicio, ¿se está afectando la protección de las inversiones?

"Es un tema que no tiene que ver con AmCham, sino más bien con las empresas involucradas, que son decisiones que tienen que tomar cada una de estas. Si es expropiatorio o no, eso lo tiene que definir el Ciadi (Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones), es parte de los mecanismos de resolución de controversias. Dicho eso, la activación de mecanismos de protección de inversión de los TLC no es una buena señal para el país y creemos que es muy importante que se respeten los compromisos adquiridos para no afectar inversiones futuras".

de economía digital, que están avanzando muy rápidamente y si queremos que Chile sea un hub digital para la región, hay áreas de trabajo que se están conversando entre ambos países, por lo menos así fue la administración anterior. También, por supuesto, hay áreas que debemos fortalecer, como los temas de propiedad intelectual, señales satelitales".

"Lo importante es el trabajo que puede hacer Chile, de generar un diálogo constructivo que nos permita avanzar a un ecosistema que promueva la innovación y el desarrollo del país, a través de las vías diplomáticas y de la modernización del TLC".

## Encuentro regional

El encuentro de las 23 AmCham de América Latina junto

con su contraparte estadounidense, la U.S. Chamber of Commerce, fue el primero de los tres que suelen realizarse en el año. El segundo se llevará a cabo por primera vez después de varios años en el Cono Sur, el 5 de junio, en Chile, bajo el lema "Invest for Growth".

—¿Qué relevancia tendrá esta cita?

"Estamos organizando la agenda en este minuto. Uno de los temas que vamos a tratar, por supuesto, es el tema de la seguridad en toda la región latinoamericana (...). Todo lo que es la transición energética, los recursos que tenemos en Perú, Argentina, Chile, todo lo que son los minerales críticos. Los temas de Rule of Law (Estado de Derecho), que también es un tema muy importante para la región".